СЛОВООБРАЗОВАНИЕ
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Предмет словообразования

С л о в о о б р а з о в а н и е – раздел языкознания, в котором изучаются способы и средства образования новых слов, а также их строение, структура. Словообразованием также называют процесс (результат) образования новых слов от уже существующих в языке лексических единиц посредством тех или других средств и способов. В этом же значении (процесс образования новых лексических единиц) в лингвистике употребляется термин д е р и в а ц и я (лат. derivatio ‘образование’). Словообразование является основным источником пополнения лексического состава языка. 
Словообразование делится на синхронное и диахроническое (историческое). С и н х р о н н о е словообразование изучает современную словообразовательную систему и учитывает «живые» словообразовательные связи между словами. Д и а х р о н и ч е с к о е словообразование рассматривает словообразовательные связи слов в их историческом развитии (устанавливается, например, первоначальная морфемная структура слова, способ его образования, а также изменения, которые произошли в структуре слова).
Непосредственным предметом изучения в словообразовании является слово. В отличие от лексикологии, где слово изучается с точки зрения его лексического значения, системных отношений, происхождения и сферы употребления,  в словообразовании изучается морфемный состав производных слов и способы их образования.
Словообразование тесно связано с лексикологией и грамматикой. Ведь вновь образованные слова пополняют словарный состав языка (становятся объектом исследования в лексикологии), оформляются в соответствии  с грамматическими законами языка и включаются в определенные лексико-грамматические разряды слов (они изучаются в морфологии).


Cпособы  современного русского словообразования

В современном русском языке традиционно выделяют два основных способа словообразования: аффиксальный  (морфологический, морфемный),  и безаффиксный (операционный).

 Аффиксальные способы словообразования

А ф ф и к с а л ьн ы е  способы словообразования – это способы образования новых слов на базе имеющихся в языке основ и словообразовательных аффиксов. В зависимости от того, какая словообразовательная морфема участвует в образовании нового слова, выделяются следующие способы:
1. С у ф ф и к с а л ь н ы й  способ словообразования, или суффиксация, – способ образования новых слов при помощи суффиксов: молодой  молод-ость, лес  лес-ник, ночь   ноч-н-ой,  герой   геро-изм, низкий   низк-о, смелый смел-о. Этот способ используется в словообразовании практически всех знаменательных частей речи. Производное и производящее слово могут относиться как к одной и той же части речи, так и  различным лексико-грамматическим разрядам, сравн: рука – ручка, выехать – выехавший, город – городской,  смелый – смелость, грузить – грузчик.
Разновидностью суффиксального является б е с с у ф ф и к с н ы й  (б е з а ф ф и к с н ы й, н у л ь с у ф ф и к с а л ь н ы й) способ словообразования, при котором новые слова образуются  при помощи нулевого (материально невыраженного) суффикса. В качестве производящих основ при таком словообразовании служат основы глаголов и имен прилагательных: отлетать   отлет, взрывать  взрыв, взлетать    взлет,  входить   входØ,  синий синь, удалой удаль. При образовании слов бессуффиксным способом может наблюдаться чередование звуков, т.е. выражение морфемы в ее конкретных морфах, сравн.: стучать  стук, тихий   тишь, 
2. П р е ф и к с а л ь н ы й (п р ис т а в о ч н ы й) способ словообразования, или п р е ф и к с а ц и я, – способ образования новых слов при помощи приставок, которые обычно присоединяются к целому слову, а не к его основе: счастье   не-счастье, внук   пра-внук, город   при-город, школьный   до-школьный, пугать   за-пугать. При таком способе производное и производящее слова всегда относятся к одной и той же части речи. 
3. П о с т ф и к с а л ь н ы й способ словообразования, или п о с т ф и к с а ц и я, – образование новых слов (глаголов и неопределенных местоимений) при помощи постфикса, который присоединяется к целому слову: встречать   встречать-ся, учить учить-ся, что   что-либо, где   где-то, какой   какой-нибудь. 
4. П р е ф и к с а л ь н о (п р и с т а в о ч н о)-с у ф ф и к с а л ь н ы й способ словообразования – способ образования новых слов при помощи одновременного присоединения к производящей основе приставки и суффикса: окно   под-окон-ник, курс   со-курс-ник, восточный    по-восточн-ому, пустой   в-пуст-ую, работа   без-работ-иц-а, нос   пере-нос-иц-а.
Разновидностью этого способа является п р еф и к с а л ь н о (п р и ст а в о ч н о)-н у л ь с у ф ф и к са л ь н ы й способ словообразования, при котором  новые слова (в большинстве – имена прилагательные)  образуются посредством одновременного присоединения к производящему существительному приставки и нулевого суффикса: безногий (от нога), бескрылый (от крыло), безголосый (от голос), безлистый (от лист), озимый (от зима), разлапый (от лапа).
При префиксально – суффиксальном способе префикс и суффикс используются в качестве комплексного средства, одновременно участвующего в образовании новых слов (застолье, подстаканник, зарубежье, влево, по-французски). Комбинации приставки и суффикса, одновременно участвующие в образовании слов, в лингвистической литературе называются к о н ф и к с а м и (лат. confixum ‘совместно взятое’), реже – ц и р к у м ф и к с а м и (лат. circumfixum). Сам же префиксально-суффиксальный способ в научной литературе называют к о н ф и к с а ц и е й.
5. С у ф ф и к с а л ь н о-п о с т ф и к с а л ь н ы й способ словообразования – способ образование новых слов посредством одновременного присоединения к производящему слову суффикса и постфикса. Обычно таким способом образуются глаголы от мотивирующих существительных и прилагательных: холм-и-ть-ся (от холм), толп-и-ть- ся (от толпа), колос-и-ть-ся (от колос),  горд-и-ть-ся (от гордый), упрям-и-ть-ся (от упрямый).
6. П р е ф и к с а л ь н о (п р и с т а во ч н о)-п о с т ф и кс а л ь н ы й способ словообразования – способ образование новых слов посредством одновременного присоединения к производящему слову префикса и постфикса. Таким способом, как правило, образуются глаголы от мотивирующих глаголов несовершенного (реже – совершенного) вида при помощи постфикса –ся (-сь) и приставок в-, вз-, вы-, до-, за-, из-, на-, о-, об-, от-, под-, при-, про-, раз-, с-, у-: в-слушать-ся,  вз-бушевать-ся, вы-спать-ся, до-кричать-ся, за-сидеть-ся, ис-тосковать-ся,  на-есть-ся, о-слышать-ся, от-молчать-ся, под-лизать-ся, при-слушать-ся, про-болтать-ся,  рас-шуметь-ся, раз-греметь-ся, с-лежать-ся, у-сесть-ся.
7. П р е ф и к с а л ь н о (п р и с т а в о ч н о)-с у ф ф и к с а л ь н о-п о с т ф и к с а л ь н ы й способ словообразования – способ образования новых слов посредством одновременного присоединения к производящему слову приставки, суффикса и постфикса. Таким способом образуются глаголы от производящих существительных, прилагательных и глаголов: о-банкрот-и-ть-ся (от банкрот), из-ловч-и-ть-ся (от ловкий),  по-счастлив-и-ть-ся (от счастливый), при-лун-и-ть-ся (от луна), про-слез-и-ть-ся (от  слеза), пере-говар-ива-ть-ся (от говорить), пере-зван-ива-ть-ся (от звонить), в-цеп-и-ть-ся (от цеплять). 
8. С л о ж н о с у ф ф и к с а л ь н ы й способ словообразования – это сложение  (слов или основ) с одновременной суффиксацией, сравн.: огнетушитель – тушить, громкоговоритель – говорить, конькобежец – бежать, сталеплавильщик – плавить, землечерпалка – черпать, солнцестояние – стоять, десятицентнеровый – центнер, теплолюбивый – любить. 
 Иногда процесс сложения основ осуществляется в сочетании с префиксацией  и суффиксацией (как правило, при образовании сложных наречий): в-пол-оборот-а, в-пол-сил-ы,-в-три-дорог-а. 

Безаффиксные способы словообразования

Б е з а ф ф и к с н ы е  (о п е р а ц и о н н ы е) способы словообразования при образовании новых слов  не используют каких-либо аффиксов. К ним относятся чистое сложение, сращение, аббревиация, а также морфолого-синтаксический и лексико-семантический способы.
Ч   и с т о е    с л о ж е н и е – способ словообразования, при котором новые слова образуются в результате объединения нескольких производящих основ в их полном (неусеченном) виде или сочетания производящей основы и целого слова. Опорным словом в таких сложных словах является последний компонент, который, как правило, равен целому слову и указывает на принадлежность слова к определенной части речи, а также на род, число, падеж, склонение и другие грамматические признаки:  нефтемагистраль, морозостойкий, водонепроницаемый. Начальный компонент  может соотноситься  с основным  компонентом как в сочинительных, так и подчинительных  отношениях, сравн.: черно-белый, русско-белорусский,  плащ-палатка, генерал-майор,  балетмейстер, бортинженер.
Показателем цельнооформленности сложного слова является  закреплённый порядок следования частей, единое ударение (чаще всего на последней части), а также отсутствие изменяемости первой части при склонении (светло-зеленого, пойти без плащ-палатки). 
С р а щ е н и е – способ образования новых слов  (имен прилагательных) посредством слияния в одно целое  компонентов словосочетания с сохранением порядка слов и без изменения их морфемного состава. В качестве зависимого слова, как правило, выступает наречие, которое в сложном слове занимает препозицию: вечно зелёный– вечнозелёный, мало употребительный – малоупотребительный, сильно действующий – сильно действующий, быстро растворимый – быстрорастворимый.
К сращению близок   л е к с и к о-с и н т а к с и ч е с к и й способ словообразования, изучаемый в историческом словообразовании. Слова, образуемые таким способом, проходят длительный период становления  и со временем закрепляются в системе языка  (сего дня – сегодня,  с ума сшедий – сумасшедший,  за благо рассудится – заблагорассудится).
А б б р е в и а ц и я (лат. abbreviare ‘сокращать’) – способ образования новых слов посредством сокращения, усечения и слияния начальных букв (звуков) всех слов  исходного словосочетания или их отдельных частей и целого слова (МГУ, ЦУМ, ЦСК, МИД, КамАЗ, филфак, медсестра, теракт). При помощи аббревиации образуются только имена существительные. Аббревиация не использовалась в  устной речи вплоть до событий 1917 г. (на письме нечастыми были употребления типа «Е.И.В.» – «Его Императорское Величество»). В советском «новоязе» 20-х – 30-х  гг. начали широко использоваться нововведения типа местком, Моссовет, ревтрибунал, ЧК, ЦК, ВЦИК и др.  Сегодня аббревиация считается одним из продуктивных способов образования новых слов.
Сложносокращённое слово (существительное), образованное путём сокращения мотивирующей единицы, называется а б б р е в и а т у р о й (итал. abbreviatura,  от лат. abbreviare ‘сокращать’). Аббревиатуры могут быть: 
а) и н и ц и а л ь н ы м и  (образуются сложением начальных звуков (звуковой тип) или названий начальных букв (буквенный тип): СПИД /спид/ – синдром приобретённого иммунного дефицита, ООН /оон/ –  Организация Объединенных Наций, МГУ /эм-гэ-у/ – Московский государственный университет, ФРГ /эф-эр-гэ/ – Федеративная Республика Германия, ВДНХ /вэ-дэ-эн-ха/ – Выставка достижений народного хозяйства, ОРТ /о-эр-тэ/ – Общественное российское телевидение;
б) с л о г о в ы м и (образуются сочетанием начальных частей производящих основ): спецкор – специальный корреспондент, профком –  профсоюзный комитет, универсам – универсальный магазин, филфак – филологический факультет. Слоговые аббревиатуры могут быть образованы сложением начала первого слова с началом и концом (или только концом) второго слова:  военкомат – военный комиссариат, мопед – мотоцикл-велосипед, эсминец – эскадренный миноносец;
в) с м е ш а н н ы м и (образуются сочетанием начальных частей слова, а также начальных звуков или названий букв): гороно – городской отдел народного образования, завуч – заведующий учебной частью, БелАЗ – Белорусский автомобильный завод, самбо – самозащита без оружия; 
г) с л о г о - с л о в н ы м и (образуются сочетанием начальных слогов и целых слов или их форм): сберкасса – сберегательная касса, запчасти – запасные части, подлодка – подводная лодка, завкафедрой – заведующий кафедрой.
Аббревиатуры необходимо отличать от графически сокращённых слов и сочетаний (рус. –  русский, мн. – многие,  и др.– и другие), а также усечённых форм  (зам. –заместитель, зав. –заведующий, маг. – магнитофон). 
М о р ф о л о г о-с и н т а к с и ч е с к и й способ словообразования – это образование новых лексических единиц в результате перехода слов из одной части речи в другую. При таком переходе меняются как морфологические, так и синтаксические свойства слова (отсюда такое название способа). В лингвистической литературе  такой способ  словообразования называется к о н в е р с и е й (лат. conversio ‘изменение, превращение’). Выделяется следующие  основные разновидности конверсии: субстантивация, адвербиализация, адъeктивация, прономилизация. 
С у б с т а н т и в а ц и я (лат. substantivum ‘существительное’) – способ образования имён существительных путём перехода в их разряд других частей речи без каких-либо словообразовательных аффиксов. Субстантивы, образованные от других частей речи, изменяют лексическое значение, грамматические свойства (например, категории рода, числа, падежа, одушевленности и неодушевленности у таких слов становятся самостоятельными, независимыми) и синтаксические функции. Но при этом сохраняется тип словоизменения, который свойствен исходной части речи. Чаще всего субстантивируются прилагательные и причастия. Они обозначают: а) людей по их характерным признакам, свойствам (взрослый, старший, учёный, звеньевой, управляющий, заведующий); б) различные помещения (душевая, проходная, профессорская, парикмахерская, столовая); в) официальные бумаги, документы, платежи (накладная, отпускные, суточные, премиальные); г) блюда, кушанья, лекарства (мороженое, заливное, горячее снотворное, наружное); д) отвлечённые понятия (будущее, старое, отжившее, минувшее); е) различные единицы классификации растительного и животного мира (бобовые, цитрусовые, сумчатые, иглокожие, пернатые); ж) названия населённых пунктов, фамилии, клички животных (Дубовое, Голицыно, Поселковое, Благое, Дубровский, Вороной, Буланый). Реже субстантивации подвергаются местоимения, числительные, наречия, служебные части речи: утвердить свое «я», сердечное «ты», получить заслуженное «пять», трое в лодке, подали на второе гуляш, наше «вчера» отошло, в ответ приятное «да», громкое «ура».
Субстантивация может быть полной и неполной. При п о л н о й субстантивации возможность слова употребляться в роли прилагательного (причастия) утрачена, и в словарях такие слова фиксируются только как существительные (пирожное, портной, приданое, дневальный). При н е п о л н о й субстантивации прилагательное (причастие), послужившее базой для образования существительного, активно употребляется языке (военный врач, выстроить военных у входа; взрослый юноша, слушаться взрослых). 
А д в е р б и а л и з а ц и я  (лат. adverbium ‘наречие’) – переход в разряд наречий других частей речи (или их словоформ) без использования специальных словообразовательных аффиксов: молча, сидя, шутя. Адвербиализуясь (от лат. adverbium ‘наречие’), деепричастия утрачивают видо-временные и залоговые значения и указывают на образ действия (читать (как?) лёжа, делать (как?) молча). Изменения в значении слова влекут за собой изменение места ударения.
А д ъ e к т и в а ц и я  (лат. adjectivum ‘прилагательное’) – переход в разряд прилагательных других частей речи без использования специальных словообразовательных аффиксов Адъективация чаще всего наблюдается среди причастий и порядковых числительных: избранные труды, утомленный вид, думающий инженер, блестящие успехи, мука второго сорта, Николай в группе – первый студент. Причастия при переходе в прилагательные утрачивают или изменяют функции грамматических категорий вида, времени и залога – основных глагольных признаков причастий. Адъективированные причастия могут образовывать формы сравнительной и превосходной степени (более цветущий вид, самый выдающийся хирург).
П р о н о м и н а л и з а ц и я  (лат. pronomen ‘местоимение’) – переход в разряд местоимений имён существительных, прилагательных, числительных и других слов. В результате такого перехода ослабляется лексическое значение слова и приобретается абстрактное значение указательности, сравн.: тренинг — вещь хорошая, при следующих условиях, жил в одной стране страшный дракон, об этом мне сообщила одна женщина.
Л е к с и к о-с е м а н т и ч е с  к и й способ словообразования  – образование новых слов в результате распада некогда многозначного слова на омонимы, сравн.: брань ‘война, битва’, брань ‘ругань’; двор ‘дом, отдельное хозяйство’, двор ’монарх и его окружение’. Слова, возникшие таким способам, могут отличаться набором грамматических свойств. Так, существительное мир в значении ‘планета, вселенная’ употребляется в единственном и множественном числе (мир, миры). Парадигма омонимического существительного мир ‘согласие, отсутствие вражды’ включает только формы единственного числа. 

Система современного словообразования
Современное словообразование представляет собой определённую систему взаимосвязанных и взаимообусловленных элементов и категорий. В нём объединяются и  противопоставляются единицы разной структуры и разной сложности Основной  единицей синхронного словообразования является производное слово, которое входит в более сложные комплексные категории – словообразовательные пары, цепочки, парадигмы, гнезда, типы и категории. 
С л о в о о б р а з о в а т е л ь н а я   п а р а – простейшая двухкомпонентная единица словообразовательной системы с выраженным соотношением мотивирующего и мотивированного слов, производящей и производной основ. Два однокоренных слова в словообразовательной паре  связаны между собой отношениями словообразовательной мотивации: безбородый ‘не имеющий бороды’, подосиновик ‘гриб, который чаще всего растет под осиной’, черника ‘черные по цвету ягоды’. Общая для производящей и производной единиц формально-семантическая часть называется производящей базой (основой), сравн.:  купе – купейный, лес – лесник, дед –  прадед, окно – подоконник. Для образования новых слов используются словообразовательные средства (форманты): приставки (город – пригород, группа – подгруппа), суффиксы (салат – салатница, вредить – вредитель, устроить – устройство, хранить – хранилище), постфиксы (белеть – белеться, умывать – умываться).
Ряд однокоренных слов, которые находятся в отношении последовательной производности (мотивированности), называется с л о в о о б р а з о в а т е л  ь н о й   ц е п оч к о й (ц е п ь ю). Начальным звеном словообразовательной цепочки является, как правило, непроизводное слово: 
учить – учитель – учительница; 
старый – стареть – устареть – устарелый – устарелость.
Каждая словообразовательная цепочка характеризуется общностью корня, линейным расположением единиц, последовательной производностью, что в целом демонстрирует ступенчатый характер русского словообразования. 
Совокупность производных слов, связанных с одной и той же производящей основой и находящихся на одной ступени словопроизводства, называется словообразовательной парадигмой, или к о д е р и в а ц и е й (лат. co ‘вместе, с’, derivatio ‘образование’):  синий – синева, синяк, синеть; вода – водный, водяной. Отдельные компоненты словообразовательной парадигмы называются кодериватами. Они семантически независимы друг от друга, противопоставляются своими словообразовательными значениями и могут принадлежать как к одним и тем же, так и  различным частям речи. Так, кодериваты нагреть, обогреть, подогреть, перегреть мотивированы глаголом греть, кодериваты нагреваться, нагревание, нагреватель – глаголом нагревать, кодериваты перенагревание, самонагревание – существительным нагревание. 
Совокупность всех однокоренных слов (дериватов), связанных отношениями непосредственной или опосредованной производности с исходной единицей, называется с л о в о о б р а з о в а т е л ь н ы м  г н е з д о м. Исходная единица в словообразовательном гнезде – непроизводное (немотивированное) слово, от которого параллельно или последовательно образовались другие слова. В словообразовательное гнездо обычно включают три его компонента: а) вершину – исходное слово (журнал  журналист, звонить   перезвонить, учить   учитель); б) словообразовательную цепь –  дериваты, находящиеся в отношениях последовательного подчинения один другому (лес  лесник лесничий  лесничество; читать читатель читательница); в) словообразовательную парадигму – дериваты различной ступени производности. Так, в словообразовательном гнезде с вершиной группа выявляются следующие парадигмы: группа  группка, групповой, группировать – 1 ступень производности; группировка, группирование, перегруппировать (от группировать), групповщина (от групповой) –  2 ступень производности;  перегруппировка (от группировка),  перегруппироваться (от перегруппировать) – 3 ступень производности  и др. 
В образовании новых слов участвуют самые различные словообразовательные средства, которые являются в определенной степени носителем с л о в о о б р а з о в а т е л ь н о г о (д е р и в а ц и о н н о г о) з н а ч е  н и я – общего категориального значения производного слова, выражаемого словообразовательным формантом (суффиксом, приставкой, постфиксом) и выявляемого на основе семантической соотнесенности исходного и производного слова. Так, в существительном старик словообразовательным будет значение лица, которое характеризуется признаком, названным мотивирующим прилагательным. Это значение создается за счет присоединения суффикса –ик к основе прилагательного старый.  Словообразовательное значением ‘единичный предмет, выделенный из совокупности однородных’ объединяет существительных с суффиксом –ин- клюквина, горошина, бусина, штакетина. Общим словообразовательным значением для существительных с суффиксом –щик (гравировщик, дешифровщик, дрессировщик, фрезеровщик) является ‘носитель процессуального признака’. 
В зависимости от того, сохраняет ли производное слово принадлежность к той же части речи, что и  производящая единица, различают транспозиционные (лат. transpositio ‘перестановка’) и нетранспозиционные словообразовательные значения. Т р а н с п о з и ц и о н н ы е   т и п ы предполагают переход производного слова в другой лексико-грамматический разряд (лес – лесной, читать – чтение, белый – бель, бодрый –бодрость,  два – дважды). При   н е т р а н с п о з и ц и о н н о м словообразовательном значении производящее и производное слова находятся  в пределах одного и того же лексико-грамматического разряда (писать – переписать,  учитель – учительница,  серый – сероватый, тихо – тихонечко).
Выделяются также модификационное и мутационное словообразовательные  значения.  М о д и ф и к а ц и о н н о е словообразовательное  значение выявляется в производных словах, в семантике которых фиксируются несущественные отличия от семантики производящих слов. Такое значение чаще всего выражается префиксами и суффиксами и связано с выражением женскости (перепел – перепёлка, повар – повариха, герой – героиня), невзрослости (кот – котёнок, лев – львёнок), единичности  (пыль – пылинка, мармелад – мармеладка), определенной коннотации  (рука – ручонка, брат – братишка, речка – речушка, белый –- беленький) и др. М у т а ц и о н н ое словообразовательное значение свойственно производным словам, которые по семантике существенно отличаются от исходных слов (чай – чайник,  писать – писатель, прыгать – прыгун, адрес – адресат). 
Формально-семантическая схема построения производного слова, характеризующаяся общностью словообразовательного значения, способа словообразования и словообразовательных средств, а также общностью части речи производящего слова, называется с л о в о о б р а з о в а т е л ь н ы м    т и п о м.  Так, прилагательные сестрин, бабушкин, дядин, старостин  относятся к  одному словообразовательному типу, поскольку они мотивируются существительными  (сестра, бабушка, дядя, староста), имеют   один и тот же формант – суффикс –ин- и обладают значением ‘принадлежащий тому, кто назван мотивирующим словом’. В один словообразовательный тип объединяются существительные с суффиксом –тель (испытатель, преследователь, владетель, хранитель, преподаватель, создатель) со значением ‘лицо, производящее действие, названное мотивирующим глаголом’. 
Словообразовательные типы отличаются друг от друга не только по семантическим и грамматическим признакам, но и по степени регулярности и продуктивности.  С л о в о о б р а з о в а т е л ь н а я   р е г у л я р н о с т ь – это формальная и семантическая  повторяемость соотносительных слов, их постоянная воспроизводимость. Отношения регулярности могут наблюдаться во всех словах какой-либо группы или подавляющем их большинстве. Так, существительное столик по семантике и формальному показателю (суффиксу –ик) соотносится со словом стол  и образует модель, по которой регулярно могут воспроизводиться десятки слов типа столик (стол), бантик (бант), букетик (букет), садик (сад), домик (дом) и др. 
С л о в о о б р а з о в а т е л ь н а я    п р о д у к т и в н о с т ь – это способность языковой модели или типа служить образцом для создания новых лексических единиц. Продуктивность может сопровождаться регулярностью, частотностью и постоянством соответствующих образований. Так, в современном русском языке продуктивным является образование существительных с суффиксами –тель, -ник, -щик со значением лица, которое производит действие,  названное мотивирующим словом (испытатель, исследователь, хранитель, заступник, истопник, шутник, проверщик, танцовщик, наклейщик), с суффиксом –ость со значением отвлеченного признака (смелость, уязвимость, будущность, искренность, бездарность), образование притяжательных прилагательных с суффиксом –ин- (мамин, сестрин, бабушкин, дядин, Володин), наречий с суффиксом –о (быстро, смело, высоко, ежегодно, привычно, поздновато).  Н е п р о ду к т и в н ы е словообразовательные типы  относятся к закрытым, замкнутым системам, в которых какая-либо языковая модель не может служить образцом для создания новых лексических единиц. По непродуктивным образцам новые слова не образуются, а сами образцы выявляются в уже созданных в языке единицах. Так, непродуктивным является образование существительных с суффиксами –ур-, -ищ-, -ч- , -ей (дрессура, режиссура, игрище, позорище, добыча, передача, богатей, грамотей ), притяжательных прилагательных с суффиксом –нин- (мужнин, братнин), глаголов с приставкой низ- (низвести, низринуться). 

Словообразовательные связи частей речи

В системе русского словообразования каждая часть речи (несмотря кажущуюся близость) характеризуется специфическим набором словообразовательных типов, способов и средств. Так, только среди имён существительных наблюдаются  словообразовательные типы номинаций мужского и женского пола, невзрослости, орудий и места действия.  Только существительные могут образовываться посредством таких способов словообразования, как аббревиация и субстантивация.  Инвентарь суффиксальных морфем более разнообразен у существительных, чем у глаголов и прилагательных. Префиксальный способ словообразования превалирует при образовании глаголов. Практически отсутствуют продуктивные словобразовательные типы у числительных и местоимений, в то время как как у глаголов, существительных, прилагательных и наречий они представлены довольно широко.
Каждая часть речи в процессе словообразования использует  ресурсы других частей речи.  Довольно большую группу составляют отымённые образования. Так, от существительных образуются притяжательные прилагательные (дедов, отцов, государев, генералов, мамин, сестрин, дядин), а также прилагательные со значением признака, относящегося к предмету, явлению, названному мотивирующим словом (хлебный, лесной, лыжный, кирпичный, охотничий, дачный, векторный, масляный, апельсиновый, еловый,  июньский, языкастый, кудреватый, плодовитый, норовистый). От основ существительных посредством суффиксальной деривации образуются многие глаголы (партизанить, вьюжить, солить, рыбачить, плотничать, финансировать, консервировать, конспектировать,  цитировать, подхалимничать, лакейничать, жульничать, усердствовать, седлать, пеленать, завтракать, сиротеть, столбенеть). От существительных суффиксальным и префиксально-суффиксальным способами образуются наречия (днём, вечером, весной, верхом, чудом, наскоком, молодцом, гуськом, вверх, вбок, вглубь, вразброс, вприпрыжку, навстречу, внизу, наверху, поначалу, поистине, сбоку). В разряд отымённых предлогов включаются слова ввиду, вроде, вследствие, наподобие, насчёт, по причине, по поводу, по случаю, в течение, в продолжение, за счет, по линии и др.
От глаголов  образуются  существительные со значением носителя процессуального признака (испытатель, смотритель, слушатель, заступник,  клеветник, танцовщик, обманщик, болельщик, льстец,  кормилец, ткач, лгун,  враль, гравёр, зубрила, гуляка), а также отвлечённого процессуального признака (проектирование, пение, сплочение, мышление, трение, вращение, знание, задержка,  перебранка, обустройство, режиссура). Отглагольные прилагательные в своем большинстве образуются суффиксальным способом (больной, дежурный, записной, вытяжной, лечебный, наживной,  спальный, стиральный, танцевальный, дыхательный, смотровой, издевательский,  терпимый,  напористый,  задиристый, взрывчатый, изменчивый).
От прилагательных путем суффиксации образуются существительные в  значении ‘носитель признака’ (утренник, ежегодник, умник,  березовик, часовщик,  храбрец,  любимец, красавец,  аккуратист, смельчак, передовица, окрестность), ‘отвлечённый признак’ (смелость, будущность,  плановость, позитивизм,  реализм,  спокойствие,  быстрота,  желтизна,  ширина). Глаголы образуются от прилагательных, как правило, при помощи суффиксов (глупить, мудрить, ловчить, молодить, белеть, желтеть, зеленеть,  неметь,  круглеть,  грустнеть, нейтрализовать,  индустриализировать, европеизировать, фривольничать,  фамильярничать,  жадничать, мудрствовать,  свирепствовать,  безумствовать,  крепчать,  ветшать). Образование отадъективных наречий осуществляется суффиксальным и префиксально-суффиксальным способом (быстро, смело, привычно, ежедневно, бесследно, искренне,  творчески,  живьем, по-прежнему, по-деловому, по-городскому, по-зимнему, попросту, попусту, вручную, впустую, во-первых,  добела, досуха, заживо, заново,  изредка, издалека, начистую, напрямую, сгоряча,  сызнова).
От наречий посредством суффиксов образуются некоторые прилагательные: здешний (от здесь), прежний (от прежде), ранний (от рано),  внутренний (от внутри), вчерашний (от вчера), тогдашний (от тогда), сегодняшний (от сегодня), сплошной (от сплошь), сквозной (от сквозь).
Большую группу составляют слова, в которой исходное и производное слова относятся к одной и той же части речи. Внутриглагольное образование чаще всего осуществляется при помощи приставок (возненавидеть,  выехать, демобилизовать,  докупить, залететь,  изгнать, надвинуть, недовыполнить,  окутать,  отломать,  перекатить, покурить,  подпрыгнуть,  пробежать,  разбросать, унести) и суффиксов (толкнуть, скользнуть, нырнуть,  вставать). Менее продуктивными во внутриглагольном словопроизводстве являются  префиксально-суффиксальный, префиксально-постфиксальный способы (плясать – приплясывать, читать – почитывать, будить – добудиться, спать – выспаться, играть – наиграться).
Значительное число существительных образуются от основ других существительных. Такие слова употребляются в значении носителя предметного признака (ключник,  вестник,  помощник,  вопросник,  градусник, трамвайщик,  сопротивленец,  моряк, горбач, библиотекарь, юбиляр,  экономист,  сценарист, практикант,  фракционер, символизм,  астронавтика), с модификационными значениями женскости (соседка, цыганка, гречанка,  француженка, мастерица, тигрица,  ткачиха,  слониха,  редакторша,  царевна, лгунья), невзрослости (слоненок, куклёнок, лисёнок, цыганёнок, внучонок, утёныш), собирательности (офицерьё, дубьё, шоферня,  инженерия, ивняк, дубняк, аппаратура, мускулатура, листва), единичности (горошина, льдина, лыжина, можжевелина, чаинка, ворсинка), с коннотативным значением (городок, утюжок,  рублик, колышек, лоскутик, ребятки,  звоночек,  ремешок, станочек,  овражек,  братец, птичка, пятерочка, мордашка, маслице, солнышко, вдовушка, избушка, собачонка).
При образовании имён прилагательных чаще всего употребляются коннотативные суффиксы (дороговатый, лысоватый,  глупенький, тёмненький,  крепенький, большущий, здоровущий, толщенный,  убедительнейший), а также префиксы  (аритмичный, антиисторический, безболезненный, бесполезный, довоенный, международный, поквартальный, подводный, пришкольный). 
Внутринаречные образования  составляют довольно пёструю группу с квалитативными, квантитативными и различного рода обстоятельственными значениями: рановато, скучновато, слабовато,  частенько, тихонько,  трудненько,  пешочком, вразвалочку, нисколечко, недалече, неспроста, вовнутрь, затемно, затепло, задолго, доныне, навсегда, отныне.

Морфонологические особенности словообразования

М о р ф о н о л о г и я (греч. morphe ‘форма’, phone ‘звук’, logos ‘наука’) – раздел языкознания (промежуточный между морфологией и фонологией), изучающий фонологическую структуру  и взаимоприспособление морфем в процессе словообразования и словоизменения. Основным объектом морфонологии является м о р ф о н е м а – фонема, чередующаяся с другими фонемами в составе одной и той же морфемы: к/ ч (рука – ручка, река – речной), г/ ж/ з (друг – дружить – друзья), х/ ш  (ухо – уши). Морфонемой также называют морфему с чередованием фонем. Этот термин введен в лингвистический оборот  представителями пражской школы в конце 20-х гг. ХХ в. 
При образовании производного слова  происходит взаимоприспособление рядом расположенных морфов, и на стык морфем (морфемном шве) могут наблюдаться  чередования фонем, наложение морфов, интерфиксация  и усечение производящей основы.
1. Ч е р е д о в а н и я   ф о н е м обусловлены их морфонологической (грамматической) позицией в составе слова. Этим они отличаются от фонетических чередований,  которые связаны с фонетическими (а не грамматическими) условиями звуков в слове. Морфонологические чередования чаще всего наблюдаются  на стыке корня и суффикса: друг – дружба, кулёк – кулёчек, волк – волчонок, медведь – медвежонок, ученик – ученица, мох – мшистый, моряк – моряцкий, обновить – обновление, спросить – спрашивать, ходить – похаживать,  кот – ко[т’]ёнок,  бе[л]ый – бе[л’]еть.
2. Н а л о ж е н и е    м о р ф о в относится к разновидности  г а п л о л о г и и (греч. haploos ‘простой, одиночный’, logos ‘понятие, учение’). Это фонематическое сокращение слова, пропуск одного из двух одинаковых (или похожих) соседних звуков, слогов в составе производного слова. В своём большинстве наложение морфем возникает в сложных словах на стыке основы и суффикса: военный + начальник = военачальник, трагико + комедия = трагикомедия, морф+ фонема = морфонема, дико+ образ = дикобраз, такси + ист = таксист, лиловый + оватый = лиловатый, Минск + ск = минский.
3. И н т е р ф и к с а ц и я – это появление интерфикса, который устраняет не свойственные русскому языку сочетания фонем: жить – жи (л)ец; петь –  пе(в)ец, пе(в)ица, пе(в)учий; кофе –  кофе(й)ный, кофе(й)ник. Чаще всего интерфиксация наблюдается при образовании прилагательных с суффиксом -ск- сравн.: Америка – америк(ан)ский, Ялта – ялт(ин)ский, Пенза – пенз(ен)ский, драма – драм(атиче)ский. Некоторые исследователи в такого рода словах не выделяют интерфиксов, считая их сложными суффиксами.
4. Явление у с е ч е н и я производящей основы  наблюдается у существительных, прилагательных и глаголов. Обычно усекаются финали – конечные фонемы или сочетания фонем в корне или суффиксе: дерев/н/я – деревушка,  зем/л/я – земной, ради/о/ – радист, кенгур/у/ – кенгуренок, скрип/к/а – скрипичный, смекал/к/а – смекалистый, ут/к/а – утиный,  широ/к/ий – широта, плен/ум/ – пленарный, ультимат/ум/ -- ультиматизм, скак/а/ть – скакун. 

Динамические процессы в современном словообразовании

Активные процессы в современном словообразовании, как и в системе языка в  целом,  обусловлены двумя взаимодействующими факторами: внешним (изменением экстралингвистической реальности, в которой новые явления получают новые наименования)  и внутренним (прежде всего  действием законов аналогии и языковой экономии). Наиболее значимые  процессы в словообразовании подробно описаны в книгах Н.С.Валгиной  «Активные процессы в современном русском языке» (М., 2003) и Е.А.Земской «Современный русский язык. Словообразование» (М., 2005).
Современное словообразование, используя традиционные средства, в новых условиях применяет их в отношении номинаций новых реалий, число которых неукоснительно растет. Активными в качестве употребительности и базы словопроизводства стали социально значимые (ключевые) слова,  которые находятся в фокусе социального внимания и характеризуются высокой частотностью и  активностью употребления. Семантика их  отражает  политические и социально-экономические изменения в стране, связанные с развитием рыночных отношений, экономики, предпринимательства и валютного рынка, с расширением сферы бизнеса, информатики, массовой культуры и спорта. Как правило, базой для образования таких слов стали иноязычные основы (аудиторский, бартерный, менеджерский, клиповый, лизинговый, бестселлерный, гламурный, демпинговать, кастинговать, маркетолог, дилерство, пиаризация, креативность).
Характерной чертой современного словопроизводства является рост именных частей речи. Так, значительно пополнили словарный состав  абстрактные существительные с суффиксами –ость, -изм,  -изация (взаимозадолженность, вживаемость, бессобытийность, офисность, легализм, журнализм, долларизация, пиаризация, криминализация, компьютеризация, витаминизация),  номинации лиц по роду деятельности  (рыночник, бюджетник, биржевик, теневик, силовик, льготник, оборонщик, компьютерщк,  пиарщик, биоэнерготерапевт).
 Высокой продуктивностью характеризуются словообразовательные элементы иноязычного происхождения  де-, пост-,  анти-,  био-, видео- и др. (деструктивный, деполитизированность, посткризисный,  постсолженицынский, постперестроечный, антиинфляционный, антистрессовый,  антирейтинг, антиглобалисты, биополе, биоритмология,  биоуправление, видеоприложение,  видеомонитор,  видеоконференция,  видеокарта)
Активизировалось образование  составных наименований (арт-дилер, рок-звезда, гала-концерт, блиц-опрос, брейк-данс, ток-шоу, пиар-эффект,  шоп-туризм, фитнес-индустрия, веб-дизайнерский). 
Растёт численность аббревиатур, отражающих новые реалии современной жизни:  АГО ‘автогражданская ответственность’, АГС ‘альтернативная гражданская служба’, БАД  ‘биологически активная добавка’, УБЭП  ‘Управление по борьбе с экономическими преступлениями’,  ВБ ‘всемирный банк’. Многие аббревиатуры сохраняют латинскую графику языка-источника, что демонстрирует их недостаточную освоенность языком, а также  состоят из сочетаний латинской и кириллической графики. С помощью букв языка-источника чаще всего обозначаются довольно адаптированные  и популярные (особенно в среде молодого поколения) реалии сегодняшнего дня типа СD ‘компакт-диск’, CD-ROM, CD-RW, CD –диск, VIP-билет, VIP-персона, DVD-привод,  Web-сайт.
На страницах периодической печати встречаются сокращения имён, фамилий и отчеств известных  людей: ВВП (вместо Владимир Владимирович Путин), БАБ (вместо Борис Абрамович Березовский), ЧВС  (вместо Черномырдин Виктор Степанович).
Новые слова в ряде случаев образуются на базе имён собственных. Как правило, это фамилии известных государственных и политических деятелей: обгайдарить, ельцинизм, зюгановщина, жириновцы, баркашовцы, путинец, лимоновец,  пролужковский и др.
Усиливается процесс компрессии слов, приводящий к возникновению неофициальных разговорных номинаций с суффиксом –к- , которые широко используются в современной разговорной и газетно-публицистической речи: незавершёнка ‘давно начатое и незавершённое строительство’, валютка ‘валютная биржа’,  обналичка ‘обналичивание’, толкучка ‘продуктовый и вещевой рынок’, оборонка ‘оборонная промышленность’, разборка ‘выяснение отношений’.
В современном лексиконе фиксируется большое число коннотативных (оценочных, эмоционально-экспрессивных) номинаций,  которые активно пополняются под влиянием разговорной, просторечной и жаргонной сфер словоупотребления и культивируются  в средствах массовой информации (бабло, лабуда, попсятник, прикид, чернуха, блатняга, глюковый, бандюган, отморозок). 
Активизируется процесс образования потенциальных слов, которые вместе с узуальными (нормативными)  словами  образуют сверхпарадигмы (сверхряды). Например, сверхпарадигма суффикса прилагательных –лив- кроме известных слов типа расчётливый, приветливый, завистливый включает потенциальные слова запретливый, советливый, цитатливый, ненавистливый, отсутствующие в нормативных справочниках русского языка. Потенциальные слова часто выявляются в процессе чересступенчатого словообразования. Так, вопреки имеющейся в языке норме причастные формы на –ствующий образуются  не от словообразующих глаголов, а от существительных.  В словообразовательных цепочках диссидент – диссидентство – диссидентствующий, интеллигент – интеллигентствующий, фашист – фашиствующий оказывается пропущенным одно звено (несуществующие в языке глаголы диссидентствовать, интеллигентствовать, фашиствовать).  В таких случаях производное слово образуется как бы «вне очереди», ранее своей производящей единицы. Эти примеры того, как система языка постепенно одерживает победу над нормой и раздвигает её границы.
По известной модели от существительных и прилагательных при помощи префикса о- (об-)  и суффикса образуются переходные глаголы  осветить, округлить, обновить, оцифровать, а также ряд потенциальных слов типа обуютить ‘сделать уютным’, ожутить ‘сделать жутким’, осетить ‘вывести, опубликовать в сети’, особытить ‘насытить событиями, придать больше событийности’, остоличить ‘сделать столичным, превратить в столицу’, осюжетить ‘придать свойство сюжета’.
По свидетельству  Н.С.Валгиной,  в процессе образования слов наблюдается  рост агглютинативных черт, что выражается в  отсутствии (затухании) чередований на стыке морфем, сравн.: шпага – шпажист (но штанга – штангист), петербуржский - петербургский; таганрожский – таганрогский. Как следствие агглютинации считается  рост употребительности интерфиксов на стыке морфем. 
Таким образом, современное словообразование, являясь одним из важнейших источников пополнения лексического запаса русского языка, характеризуется  антропоцентричностью и связано с образованием социально-значимых (ключевых) для данной эпохи номинаций. Оно отражает характерные для русского словопроизводства черты  и на новом фактическом материале выявляет специфику абстрактных существительных, сложных и аббревиатурных наименований,  существительных со значением носителя признака, а также субъективно-оценочных номинаций. В современном словообразовании  усиливается роль потенциальных и  окказиональных слов, которые в ряде случаев участвуют в процессе чересступенчатой деривации и в образования сверхпарадигм.


